

Gerona un mes... 1 Ptas.
Provincia y resto de España Trlm. 4.
Extranjero 7.50
Número suelto 5 Céntimos

CIUDADANÍA

Diario republicano utonomista de avisos y noticias

AÑO I

OFICINAS:

Rambla de la Libertad, 33. GERONA

Martes 20 de Septiembre de 1910

Dirección Telegráfica:

CIUDADANÍA.

GERONA

Num. 40

Algunas verdades

Aun no ha llegado el pueblo a ese estado de perfección en que su voz es la expresión poderosa de su voluntad. No. Si bien hemos avanzado en la comprensión de nuestros derechos y deberes, creo que hemos perdido algo de aquella exigencia que era honrada cualidad de nuestros mayores de antaño.

Esto es inevitable. Tal o cual opinión, este ó el otro ideal, no han de lograr nunca amortiguar el impulso personal, ni podrán contener el desbordamiento del rencor ó simpatía que en la sociedad actual, se sobrepone, avasallador, por cima de los intereses de la comunidad.

¿Sacrificios? Son contados los momentos en que sinceramente se puede hablar a la opinión de ellos. Está cansado de tanta verborragia infecunda. Y son los que dirigen la opinión, los que más encienden este fuego que ha de consumir fatalmente la generosidad espontánea del individuo hacia el bien común.

Tal vez sería preferible hablar claro, desengañarle dolorosamente, no tenerle lástima como á los maridos traicionados á quienes ninguno tiene el valor de decir la verdad.

Mas nadie lo intenta. Vemos consumir sus energías en las enconadas luchas de banderios y no hay un osado para clamar sinceramente contra el embuste nefando.

No estrañe pues que, en momentos difíciles, el pueblo ó niegue su concurso ó no tenga fuerzas para ayudar. O las ha malgastado en intestinas contiendas dañosas, ó no es capaz de salir en defensa de nada, ni de nadie.

Dijérase que tememos disgustarle haciéndole ver que la hora suya está lejana. Tal vez por el contrario, haciéndole ver lo des-

pacio que camina, se le impulse á acelerar la marcha por la senda de su redención.

Al menos esto deben hacer los hombres sinceros.

RAMIRO G. PANIAGUA.

Viendo la vida

La Escuela y la lujuria.

Parece que andan los sabios preocupados y temerosos por el incremento que va tomando en nuestras letras y en nuestras costumbres el erotismo. Bien es cierto, con todo, que los tales sabios confunden aun á Trigo con Inzúa y á Valle-Inclán con López Bago, y la razón que les asistiera para combatir á los segundos, huelga si se trata de culpar á los primeros.

No, no es con un boicott á la literatura erótica como se pondrá remedio al mal ni cómo se pondrán vallás á la epidemia. Hay que ir mas atrás, mucho más atrás, y quizá de este modo se tropieze con la clave y pueda resolverse, sin alardes de fuerza, este peligro.

Y caminando atrás se tropieza, irremisiblemente, con la Escuela.

La educación uni-sexual, proporciona un sesenta por ciento del público que se refocila con libros y folletos pecaminosos; para ir á saciar luego sus febres en el lodazal de los prostíbulos. La educación uni-sexual da un enorme contingente á las estadísticas de tuberculosos y degenerados de todas clases. Mientras no se atiende á corregir estos peligros, no hay porque preocuparse de los libros afrodisiacos ni de los espectáculos celestinos; de saparecidos estos, cómo subsistiría la causa; aparecieron nuevos efectos.

El hombre y la mujer han nacido para el Amor, no para el Odio. Me diréis que en la Escuela no se fomenta el uno ni el otro; es cierto; pero también lo es que se enseña al macho á temer á la hembra, y que en nombre de estúpidos rubores, donde debiera hacerse luz se ponen velos, dejando al compañero perverso la tarea que debiera estar con mayor cuidado á cargo del maestro. Moviera á risa, si no horrorizara por sus consecuencias, la explicación que se dá de cierto precepto del Decálogo y de todo cuanto al mismo, mediata ó inmediatamente, se refiere.

Y todas estas hipocresías ridiculas, tanto como perniciosas, son promotoras de una cierta ansiedad, de un cierto temor, de un cierto odio entre el niño que se siente hombre y la niña á quien la púrpura de la anunciación dice que ya es mujer. Esta ignorancia engendra la curiosidad, y la curiosidad es el camino más corto para ir al vicio. Esto podría ser crudo, pero es cierto. Dénle á un niño un juguete sin complicaciones y no lo rompe porque sabe de el cuanto puede saber, pero en cambio, si

algo escapa á su vista, el afán destructor se manifiesta con tanta pujanza como el de saber que será aquello que el maestro no le dirá, y que hace poner colorada á su madre cuando se lo preguntó. Y así ocurrirá que los mismos padres se convertirán en inductores de ciertos destellos, porque sus hijos no se atrevan á pedirle consejo y van á solicitarlo de compañeros que más veces gozan en torcerle en señalar el buen camino.

Estos niños, absolutamente iniciados y perfectamente racionales, van aumentando el contingente de ese público que agota en poca meses varios ediciones de «La Mujer fácil» y que va á ruir á los teatros donde sirven sus postizos encantos una más ó menos desvergonzada danzarinas.

Y la resolución del problema pretenden algunos hallarla en la supresión de lo que se ve ó de lo que se paga, en vez de buscarla en la desaparición del que va á ver!

Volved los ojos á la Escuela, moralistas y sabios, que allí está el mal, y si á él no se atiende se extenderá cada día más y más. Laboremos por la Escuela bi-sexual, esta noble y redentora institución, fomentadora de respetos. De estos antros de corrupción que ahora sufrimos, saldrán muchos Juanes de Mañara pero ningún Alonso Quijano; muchos machos en celo, muy pocos fieles del Amor. Ensenáse racionalmente á esos niños que empiezan á ser hombres, cayán sabiendo lo que deban saber, y esto dígaselos sin ambages ni remilgos mongiles y así se irán acostumbrando á ver en aquellas niñas, que serán sus compañeras de clase y de juego, no máquinas de placer á las que hay que buscar en la obscuridad de la impureza y en el miedo de los rubores, sino á la divina compañera, á la diosa, á la OTRA ALMA que el día de mañana ha de brindarle, á plena luz y á plena conciencia, el panal de su boca; y las guirnaldas de nieve y fuego de sus brazos, y entonces estos niños por propia dignidad, por respeto á sí mismos, dejarán de ser bestias para ir siendo hombres, en toda la altísima significación de la palabra.

...Ferviente adorador de la ciudad futura, rindo hoy las palmas de un elogio á la Escuela bi-sexual y redentora de impurezas.

INCOGNITUS.

Réplica (*)

Permitame el señor «Franklin», á quien no tengo el honor de conocer, que exponga en breves comentarios, mi particular opinión sobre el importante asunto que trata en su artículo «Filosofemos», insertado en las columnas de CIUDADANÍA.

Aunque el tema tiene una importancia excepcional y atrae, sólo expondré, en síntesis, consideraciones generales, sin entrar en detalles que pudieran prolongarse más de lo que permiten las columnas de un periódico.

Se propone el señor «Franklin» un (*) Publicamos el siguiente artículo fieles á nuestro sistema de dejar disentir ampliamente todos los asuntos mientras no se ataque á lo que constituye lo esencial para la unión republicana. —N. R.

fin noble, quizás acertado en algunos conceptos, pero cae de lleno en una equivocación patente y expone teorías puramente conservadoras; la unión de patronos y obreros es la fórmula de regeneración social expuesta por el socialismo católico, pero desechada ya, definitivamente, por todos los sociólogos modernos y por los obreros de todos los pueblos civilizados.

Podrán, patronos y obreros, tener intereses comunes que defender en otros terrenos; podrán defender juntos derechos políticos por ejemplo, pero no podrán jamás resolver de acuerdo, sin luchas, que revestirán en determinados momentos caracteres imponentes, el problema social; y es que, en el terreno social, los intereses de unos y otros son antagónicos: Podrán haber patronos humanitarios y juiciosos, como los señores Echevarrieta y Martínez Ribas de Bilbao, que desde el pedestal de su privilegiada situación, bajarán su mirada á las simas de la miseria y sentirán piedad y amor por los desgraciados parias que se consumen lentamente, abrumados por una carga superior á sus fuerzas; pero éstos y otros casos son excepciones que no dan la norma de la conducta general de la burguesía.

La unión entre unos y otros, podrá concertarse en ciertos momentos para asuntos determinados, pero no puede sentarse la teoría de que juntos, tengan que resolver los asuntos todos que se refieren á las condiciones del trabajo y á los medios de subsistencia. Esto equivaldría á declarar la irresolubilidad equitativa y justa de tales asuntos, esto equivaldría á declarar la perpetuidad de la caduca organización social presente.

La clase trabajadora, y con ella gran parte de los intelectuales que han estudiado á conciencia las condiciones en que la vida humana se desenvuelve, no puede considerar, ni remotamente, como á perfecta y justa la sociedad actual, basada en la más irritante desigualdad, y es lógico y natural que aspiren á transformarla, no ya en detalle sino en conjunto. Este es el sentimiento que late en el fondo de todas las luchas obreras, y á la consecución de la igualdad social tienden los esfuerzos de los trabajadores del mundo entero; esta aspiración es universal, y cada día se unen más sólidamente, y aumentan en número, los obreros que á ella elevan la mirada y consagran los esfuerzos; á dicho pensamiento, responden las numerosas y diversas asociaciones obreras que por doquier aparecen. En algunas naciones han llegado ya á un estado de esplendor admirable, y, en conjunto, forman una fuerza de grandiosidad imponente que avanza de continuo como las olas en la marea ascendente, no dejando tras de sí hueco alguno, con la persistencia tenaz que produce una creciente corvición. Ya en las Cortes señaló maravillosamente el gran tribuno don Nicolás Salmerón, hace cuarenta años, esa fuerza anónima y potente, y vaticinó proféticamente su triunfo definitivo.

La forma más práctica de que la paz no se altere frecuentemente, consiste en aumentar y perfeccionar las

asociaciones obreras, en capacitarlas moral y materialmente para los grandes fines que están llamadas á cumplir. A medida que vayan adquiriendo conciencia de sus elevados fines y adquieran fuerzas respetables, desecharán los procedimientos poco serios é improductivos, y de tal modo se efectuará normalmente la transformación social, con solo los periódicos y necesarios choques entre el presente y el porvenir, que no revestirán caracteres de brutalidad ni de sañete.

La transformación social es inevitable y sólo es de cuerdo procurar que ésta se verifique, en la forma menos peligrosa, y en mi juicio—que no es mio sino de millones de personas—es la más práctica la que acabo de bosquejar.

JOSE COLL.

Blanes 18-9-10.

Una carta al doctor Maestre

Sr. D. Tomás Maestre.

Madrid.

Respetable señor: Creyentes convencidos de la idea que da como fundamento del decoro la razón, y enemigos acérrimos del suado valor tradicional, testimoniamos á V. nuestra más profunda simpatía con ocasión del conflicto surgido á consecuencia de sus campañas periodísticas sobre las operaciones españolas en Melilla, y, estimando preciosa su vida para la ciencia, la libertad y la patria, esperamos que, engrandeciéndose sobre todo prejuicio, se negará á batirse con otras armas que no sean las de la razón augusta y soberana.

Gerona 18 Septiembre 1910.—P. Bertrana, Carlos Rahola, Enrique López, Miguel de Palol, Eliseo Jubert, Laureano Dalmau, Juan Martorell, Juan B. Torroella, José Roca, José Tharrats, J. Colomer F. J. Monsalvatje.

El actor Novelli se ha vuelto loco

Telegrafía de Florencia que el ilustre actor Ermete Novelli se ha vuelto loco.

Ayer por la mañana Novelli, al levantarse comenzó á gritar:

—¡Mi ropa, que vamos á empezar! ¿No oís las voces del público llamándome? ¡Traedme la ropa que me llaman!

Sus criados y la familia, aterrados, no sabían qué hacer, y Novelli, viendo que no le traían la ropa, cayó en una butaca sollozando:

—¡No quieren que salga á escena! Me tienen envidia y no pueden sufrir que me aplaudan—decía llorando y arrancándose las vestiduras.

De repente se levantó y comenzó á recitar con voz estentórea unos versos de D'Annunzio.

Avisados los médicos diagnosticaron que Novelli sufría una enajenación mental agudísima.

Se dice que la causa de esta desgracia es un grave disgusto de familia que el ilustre actor ha tenido.

Palabras de un Salvaje

Los centenarios y los aniversarios son manías de todos los pueblos, y España las posee en su mayor grado. Centenarios de batallas, centenario de las Cortes de Cádiz, centenario de Balma, centenario de la invención del volapié, centenario del sitio que sufrió una villa heroica, etc., etc. Todo se nos vuelve mirar hacia atrás, y así no es extraño que tropecemos con una piedra que está delante.

Tan arraigado está en nosotros ese afán de conmemorar cosas que pasaron, que no importa la insignificancia del hecho. Si las generaciones futuras están atacadas de la misma manía que nosotros, estoy seguro de que celebrarán el centenario del señor Requejo.

En España vivimos apegados a la tradición, y aun los más revolucionarios gustan de las cosas viejas. Es frecuente el caso de un terrible anticlerical admirador de los que agotaron todos sus esfuerzos en levantar la catedral de Burgos.

En España no avanzaremos un paso, en tanto no se quemen unas cuantas reliquias históricas que son un lastre pesadísimo. Los españoles podrían ser representados por un hombre que tuviese las piernas trabadas con unos grillos de plata cincelada. Por respeto al cincelado primoroso y por respeto á que aquel grillo lo llevó su respetable padre, no se lo quite y no puede caminar ágilmente.

Los centenarios, aun de cosas que merezcan ser conmemoradas, tienen una eficacia regresiva en la marcha de los pueblos hacia adelante. Mientras nosotros pensamos en las cosas que fueron, otros hombres de otros países piensan en lo que ha de llegar. Los pueblos que no tienen tradición, como los estados Unidos, son los más fuertes, porque aun no se han intoxicado con esta estupidez que se llama respeto á los hechos gloriosos y á las reliquias patrias.

Pero los españoles no tenemos cura. En tanto que nos entusiasmos con el centenario de las Cortes de Cádiz, sigue rigiendo la ley de Jurisdicciones que hizo el Sr. Moret. Y el Sr. Moret irá á Cádiz para hacer un discurso ensalzando aquellas libertades conquistadas por nuestros padres.—JAVIER BUENO.

(De El Radical)

COMENTARIOS BREVES

Por el Progreso

China se civiliza. Hace un año llevó á unos cuantos oficiales de Europa con objeto de activar la reorganización de su Ejército; hace unos meses dijo, por boca de sus gobernantes, que había decidido gastar unos cuantos millones para engrandecer su escuadra, y ahora, colocándose de golpe y porrazo en el sendero de la civilización, ha adquirido unas guillotinas.

La primera acaba de llegar á Pekín, y los funcionarios chinos se han apresurado á instalarla en una dependencia de la nueva cárcel. La guillotina, ese magnífico producto del ingenio francés, triunfó definitivamente en las pruebas, descafeinando con rapidez y aseo á varios distinguidos miserables. Los funcionarios aprobaron el artificio y retiráronse con honda satisfacción.

Es decir, lectores, que la revolución está hecha. De aquí en adelante los bandoleros de China no aullarán mientras una rata furiosa se les introduce en los entresijos; no se morirán poquito á poco colgados por los pies

y con unas ascuas junto á lo mollera; no ostallarán con tres ó cuatro cántaros de líquido en la barriga; no hularán frete al verdugo que les arranca las uñas y los dientes, que les polvorea de sal las llagas, que arráncalos á turdigas la piel, con sabia pasimonia, ó que les introduce un palo por la parte más innoble de su cuerpo.

No; en lo sucesivo no se empleará, no se degollará con el sable, no se martirizará con las tenazas, las guillotinas, las cuñas, las ruedas... Se guillotinará simplemente. Claro es que con esta reforma los viajeros amigos de las exageraciones pintorescas, los escritores aficionados á describir perversidades, los moralistas dedicados á condenarlas los penalistas católicos y hasta los caricaturistas perderán unos preciosos materiales para sus libros, sus artículos y sus apuntes. Mas la causa de la Humanidad quedará victoriosa.

Honremos la memoria del grande, del piadoso, del dulcísimo Guillotín. Su hija, la dama de acero, tan injuriada, tan odiada, tan combatida y tan maldecida, volverá á teñirse de sangre como en los rudos tiempos de la gloriosa Revolución. Pero hoy su mandíbula afilada ahorrará martirios infernales y padecimientos sobrehumanos; hoy no representará á la muerte cruel, sino á la muerte piadosa; hoy no será una amenaza, sino una garantía, porque su golpe seco redimirá á los hombres del dolor.

PARMENTO

El "aplec" de Bañolas

En una extensa carta, que nuestro amigo don Pedro Corominas ha enviado á *El Poble Catalá*, se dan algunos detalles de aquella fiesta republicana.

Según la carta la gran manifestación federal nacionalista de Bañolas será un gran éxito. Al solo anuncio de la misma ha despertado el entusiasmo de los correligionarios de la comarca.

El programa que se seguirá es el siguiente:

Por la mañana del domingo gran *fontada* al otro lado del estanque para lo cual, de 9 á 10, todas las embarcaciones existentes allí irán transportando la gente.

A las primeras horas de la tarde se celebrará el mitin á la plaza pública.

Por la noche, en honor á los forasteros que deseen permanecer en Bañolas, se está organizando una velada en el Ateneo y, si como se gestiona va á aquella villa un *Orfeo* de Barcelona, se dará un concierto en el mismo local.

De los pueblos vecinos de Bañolas asistirá mucha gente. Dos ó tres días hace que no se habla de otra cosa en los mercados.

El señor Corominas, añade en su carta, grandes elogios á los republicanos de aquella localidad, de quienes ha recibido muchos obsequios, y anuncia que el *aplec* será una poderosa manifestación de compañerismo entre los elementos que componen la Unión Federal Nacionalista Republicana.

Publicaciones recibidas

«Lluitem!...» *Periodich republicá Autonómista*.

Hemos recibido la visita de este nuevo periódico que se publica en Vilafranca del Panadés. Le deseamos larga vida y honrosa labor en bien de su libertad y establecemos gustosos el cambio. También recibimos á su tiempo el *Número Extraordinario* de 22 de Agosto, bellamente editado con textos de los Sres. Zulueta, Via, Poch y Freixas, Anton Sans y Rossell y otros autores de reputación.

Avso

Se convoca á los Sres. socios de la Agrupación Coral de Unión Republicana á la reunión general extraordinaria, que tendrá lugar hoy martes á las nueve de la noche, en su local social para tratar asuntos de verdadero interés.

Se suplica la asistencia.

L. Junta.

Noticias

El domingo en el expreso de las 12 salió para Filadelfia el profesor de aquella Universidad nuestro paisano y distinguido amigo D. Felipe M. Sagra Vizcaino.

Dicho señor regresa á su destino después de una estancia por España en compañía de algunos conprofesores, los cuales, durante su estancia en Madrid, han sido objeto de grandes atenciones.

El viernes próximo pasado el señor Sagra estuvo en Palacio. A pesar de que D. Alfonso XIII acababa de llegar, al saber que nuestro paisano tenía que irse aquel mismo día para llegar á tiempo de embarcarse en Cherburgo, consintió en concederle audiencia inmediatamente. Recibióle S. M. en su mismo despacho y, contra la costumbre, la entrevista se prolongó más de una hora. Parece que la conversación versó sobre cosas importantes y de interés para España, pero la exquisita delicadeza de nuestro amigo, cuyas ideas templadas en un país de libertad y democracia no están por eso refididas con el más grande respeto al jefe de estado, no nos permitió ni traslucirlas siquiera.

Deseamos al señor Sagra Vizcaino un buen viaje y un próximo regreso á su amada patria.

—A todos los que padecen de GRANOS ROJOS de acné, de FORÚCULOS, de ABCESOS, de LLAGAS SUPURANTES, en una palabra, de enfermedades en que exista supuración, aconsejamos vivamente el uso de la LEVADURA DE COIRRE, (Levadura seca de cerveza), con lo cual obtendrán una curación radical.

Esta especialidad, tan apreciada de los médicos, se encuentra en todas las buenas farmacias del mundo entero.

Exíjase la verdadera marca de fábrica: Coirre (de París).

Durante la última semana la Sucursal que la «Caja de Pensiones para la Vejez y de Ahorros» tiene establecida en esta ciudad ha recibido por imposiciones la cantidad de 7.890'35 ptas y ha pagado por reintegros 6.623'50 ptas. Habiendo abierto 11 libretas nuevas.

En la presente semana se halla de turno el vocal de Junta de Patronato Dn. Joaquín Franquesa y Barceló.

El gobernador civil de esta provincia, de acuerdo con el Ayuntamiento de Puigcerdá, ha designado la casatorre de don Miguel Grau, próxima al puente internacional de Bourg-Madame, para instalar la estación sanitaria. Espérase que el Gobierno enviará un barracón y el material necesario. La primera autoridad civil ha recorrido la población y las afueras, acompañado por el alcalde y concejales, quedando satisfecho de las condiciones higiénicas de la población.

Por Real orden se ha dispuesto que,

tan pronto como se efectúe la recepción definitiva de una obra, por la Jefatura de la provincia se oficie al Gobernador para que éste ordene la inserción de un anuncio en el *Boletín Oficial*, disponiendo que los Alcaldes remitan á la Jefatura de Obras Públicas, certificación de que no existe reclamación alguna contra el contratista, entendiéndose que no las hay si no se enviaron dentro del plazo de treinta días.

Esta disposición modifica el artículo 65 del pliego de condiciones generales para la devolución de las fianzas á los contratistas.

Ha sido nombrado D. Hermenegildo Velazquez García, ayudante del servicio agronómico, para el servicio social agrario de esta provincia.

Por real orden del ministerio de la Guerra se ha nombrado al teniente coronel don Fernando Borja para que forme parte de la comisión mixta de ingenieros que ha de practicar el estudio de la carretera de Farás á San Miguel de Fluviá á Agullana, provincia de Gerona.

Se ha dispuesto la devolución de las 1.500 pesetas con que se redimió del servicio militar activo el vecino de Amer don Ramón Colomer Moret.

El Comité Federal de Figueras ha acordado asistir al aplech de Unión federal nacionalista republicana que se celebrará el día 25 en Figueras, para cuyo acto invita á todos sus correligionarios de aquella ciudad y su comarca.

El subsecretario de Instrucción ha despachado favorablemente la instancia de este Ayuntamiento en la que se solicitaba se habilitase para el primer trimestre del año próximo la consignación correspondiente á las obras del grupo escolar que se está construyendo en la Gran Via.

El Ateneo Bañolense ha contratado la orquesta «La Principal» de La Bisbal para los festejos que celebrará aquella sociedad en los días de la próxima fiesta mayor de Bañolas.

El martes último fué pescado en el lago de Bañolas, un ejemplar de los nuevos peces llamados «carpas doradas» cuyo ejemplar fué entregado al Alcalde para luego volverlo á dejar en libertad.

Por lo visto ha adquirido esta nueva especie un extraordinario desarrollo demostrando que las aguas de aquel lago son apropiadas para esta clase de peces.

Siguiendo la costumbre de todos los años, desde que se publica «El Auto-nomista» nuestro colega editará un número literario, científico é ilustrado, con motivo de las próximas fiestas y ferias de Octubre. Este suplemento será el más importante de los que hasta la fecha ha publicado dicho semanario.

La Junta municipal de Ciencias Naturales de Barcelona ha acordado la celebración de Exposiciones de Piscicultura y Pesca en las localidades donde tengan lugar los lanzamientos, con objeto de dar á conocer los perfeccionamientos realizados en estos últimos tiempos en instrumentos, aparatos y útiles. A los referidos certámenes podrán concurrir los comerciantes, constructores y demás entidades que se dedican al cultivo de aquellas artes, así como también los Institutos y particulares que posean material piscícola y de pesca, y deseen contribuir á dar mayor realce á estas manifestaciones de cultura.

Los expositores residentes fuera de Barcelona, podrán entregar sus en-

vios á los Agentes que se indican en continuación:

Coruña, Sres. Tejero Pérez y Compañía; Cádiz, Vda. de Alcón y F. Landa de Tejadv, consignarios; Cartagena, José Andréu, agente de Aduanas; Madrid, Gustave Lespés, Tetuán, Palma de Mallorca, Gabriel Mulet, agente de Aduanas; Sevilla, Hijos de Vicente Acena, agentes de Aduanas; Valencia, E. Bagueña y C.ª, San Vicente, 108; Vigo, D. Antonio Condé Hijo, consignarios vapores Ibarra; Zaragoza, Agustín Aguado, manifestación, 60.

Agente oficial de las Exposiciones Barcelona, Mariano Lluich, Francesca, 42.

El día 2 del próximo mes de Octubre, contraerá matrimonio, nuestro estimado amigo D. Joaquín Bech, agente de la imprenta del Hospicio provincial, con la señorita doña Ana Turón. Deseamos á los futuros cónyuges toda suerte de felicidades.

FOLLETO SENSACIONAL

LA LOCURA DE

ALVAREZ DE CASTRO

por

P. BERTRANÁ Y DIEGO RUIZ

PRECIO: 1 PESETA.

De venta en la librería de Dalmau Carles y kiosco de la Viuda de Ciraco Marull.

Leemos en el colega local *La Lucha* de ayer:

«El jefe de policía de la frontera señor Rodríguez de Celis ha prestado dos importantísimos servicios: ha sido uno la detención de José Ventura Expósito, autor de las violaciones y asesinatos cometidos en doz niñas de seis años, en Arbucias, cuyo individuo estaba reclamado por las autoridades judiciales; el otro ha consistido en la detención, en el momento de entrar en España, de un peligroso anarquista, á quien se seguía la pista desde hace tiempo.

Con tal motivo el señor Rodríguez de Celis ha recibido numerosas felicitaciones y le suplicamos que entre las mismas añada la nuestra, muy sincera y carifosa, por el importante servicio realizado.»

En una casa de campo del término de Belcaire, fueron robados doce ganosos, en la noche del jueves último, sin que hasta la fecha hayan podido ser descubiertos los autores.

Ayer tarde fué curado en el Dispensario municipal por el médico señor Ros, una vecina de la calle de Ultonia núm. 15, llamada Antonia Rubio, de varias contusiones en la cabeza que lo causó una convecina suya con una pala.

El hecho pasó á la jurisdicción del juzgado municipal.

Anteayer fué detenido por el municipal Planas un sugeto que en una taberna de la plaza de S. Pedro promió un fuerte escándalo, siendo encerrado en el cuartelillo de las Casas Consistoriales.

Hemos recibido una bien pensada guasita del misterioso «Racorní», habitante del Olimpo. No la insertamos por no interrumpir el propósito que desde un principio nos hemos impuesto y es á saber: nos permitiremos otras guasas que las que hagan rabiar á nuestros enemigos. Además, el comentarista de CIUDADANIA quiere la exclusiva en esto de entretener por medio de la broma, y como lo va logrando—véase *El Norte* del domingo, sección «Políticas»—no podemos despacharlo así como así.

No tome á escusa nuestras explicaciones. Lea asiduamente *La Regene*

ración, La Defensa y El Criterio—periódicos difíciles de hallar pero que existen sin embargo—y en aquellas páginas hallará buenos temas para expansionar sus aficiones jocosas. Y entonces... veremos.

Ayer tarde en la calle de Ciudadanos, uno de los operarios lampistas que trabajan en las obras para la instalación de los cables subterráneos conductores de electricidad, se le reventó una cañería de gas y habiéndose acercado con una luz al sitio de escape, se produjo una explosión, saliendo dicho operario con varias quemaduras en el rostro calificadas de pronóstico reservado que le fueron curadas de primera intención en la farmacia de don José M.ª Pérez Xifra.

Ciudadania

Se vende en los kioscos EL SOL.—Barña.

Políticas

La Junta directiva del Circulo Integrista de Barcelona al enterarse de que las firmas que recogen los conservadores no son sólo de protesta por el atentado, sino de adhesión al señor Maura por su «política de orden» y pensando que lo que se intenta es hacer un alarde de fuerzas conservadoras, devolvió las hojas que le fueron entregadas, enviando al presidente del Centro Monárquico Conservador una atenta comunicación en la que se manifestaba que si bien como católicos, como españoles y como barceloneses particularmente, los socios del Circulo Integrista lamentaban el atentado de que fué víctima el señor Maura, sin embargo, no podían estampar sus firmas en el álbum de homenaje que se le prepara, por entender que la política seguida por el partido liberal conservador es la única responsable de que se puedan realizar actos censurables como el de que se protestaba.

El Comité de Concentración republicana socialista de Cádiz ha acordado no estar representado en el Congreso de la democracia radical de Andalucía, próximo a celebrarse en Jerez.

En todos los Centros adictos a la Unión Federal, se han abierto listas de suscripción para el «aplec» de Bañolas.

Los elementos liberales de todos matices del distrito de Mataró, celebraron ayer una jira campestre en la «Font de la Cisa», sita en el término municipal de Premiá de Dalt, seguida de una merienda y mitin anticlerical.

El próximo jueves irán a Cartagena los diputados radicales señores Giner de los Ríos y Emiliano Iglesias para celebrar un mitin en uno de los mas espaciosos catros de la localidad, mitin que será presidido por el jefe del partido don Alejandro Lerroux.

MOVIMIENTO DE LA POBLACIÓN

Servicio de la «Neotafia»

Día 19.—Defunciones:

Antonia Garraga Ayats 71 años. Nacimientos: Varones, 1; y hembras, 0.—Matas.

Telegramas

El Diario oficial de Guerra

MADRID 19

El Diario Oficial de Guerra, publica una disposición suprimiendo la actual inspección de la comisión liquidadora del Ejército y creando otra encargada del despacho de las incidencias que se originen. Se denominará

Comisión que ha liquidado y extinguido el Ejército de Ultramar en las mismas atribuciones que la anterior.

El embajador de Italia

Ha llegado procedente de Bruselas el nuevo embajador de Italia en Madrid, conde Benin Longare.

El almirante Viniegra

En el expreso de Andalucía ha regresado a Madrid el almirante Viniegra.

El comandante general de Ceuta

Ha salido para Ceuta el nuevo comandante general Alfau.

Este conferenció extensamente con los señores Canalejas y Aznar, recibiendo instrucciones de ambos.

França Borges

Para Lisboa ha salido el periodista França Borges que estaba aquí desterrado.

La «Gaceta»

La Gaceta no publica ninguna disposición de interés general, regional ni local.

La situación del Gobierno según los conservadores

Próxima la fecha de reapertura de Cortes, consultadas las personas más significadas del partido conservador, han dicho lo siguiente sobre la situación del Gobierno.

Llega a las Cortes en condiciones excepcionales; con la oposición de la extrema derecha, por el problema religioso, y de la extrema izquierda, que exige el cumplimiento del programa radical.

Creemos—han dicho los conservadores—que Canalejas se ha precipitado al desarrollar su programa radical.

Sin apresuramientos lo hubiera hecho mejor.

Hombres eminentes de otros países, tan radicales como él, se han mostrado más prudentes al llegar al poder; pero Canalejas es impetuoso y ha ido más allá de su conveniencia.

Lo que dice Canalejas

El presidente del Congreso ha confirmado que el viernes regresará a Madrid el señor García Prieto, sustituyéndole como ministro de jornada durante los días que restan de permanencia regia en San Sebastián el señor Ruiz Valarino.

También ha confirmado que el Mokri saldrá el jueves de Tánger. Le conducirá a España un erucero, que se enviará oportunamente, pues ahora hay en Tánger un cañonero.

El subsecretario de Estado tiene el encargo de buscar en Madrid el Mokri un hospedaje digno de la elevada categoría oficial del personaje marroquí.

Las noticias que hoy tiene el señor Canalejas de Bilbao no aportan nuevos detalles. Por noticias particulares sabe el presidente que hoy entraron mas obreros al trabajo.

El capitán general no ha enviado más datos estadísticos.

Respecto a la huelga de Barcelona, ha dicho el señor Canalejas que todo está aplazado hasta recibir contestación a una pregunta que desde Sabadell ha hecho la casa Seydoux a París.

Tanto en esta huelga como en la de Bilbao, decía el jefe del Gobierno que la intervención de capitales extranjeros constituye una dificultad para llegar a prontas soluciones, pues los representantes de las empresas, necesitan consultar los casos graves para dar su conformidad ó su criterio.

En Teruel, según comunica aquel gobernador, se ha celebrado una romería, al Santuario de Nuestra Señora de Pallarde, sin incidentes, habiendo concurrido más de 4,000 romeros.

Los datos telegráficos del cólera, dan las siguientes cifras: en Nápoles, 11 casos y 44 defunciones; en Maze-

ta, 3 casos y 3 defunciones; en Varleta, Trinitapoli y Cerignola, una defunción en cada punto.

Ha negado el presidente que se haya ordenado, con algún corresponsal ha telegrafiado, que marchen barcos de guerra al Ferrrol a Ceuta.

El señor Canalejas ha recibido hoy la visita del señor Lerroux y telegramas de varios diputados catalanes preguntando sobre la veracidad del rumor circulado respecto al propósito del Gobierno de suspender las garantías constitucionales en Barcelona.

El señor Canalejas ha contestado a todos negando tales propósitos.

Esta mañana el señor Canalejas ha estado en el Instituto de Reformas Sociales, para enterarse del curso que llevaba la información sobre el trabajo minero.

En el Instituto se han recibido 222 informes y en Gobernación 31.

El señor Buylla llegó ayer y el señor Azcarate llegará el miércoles próximo.

Inmediatamente se reunirá la sección correspondiente para redactar el oportuno informe sobre esta cuestión.

El informe se llevará al pleno del Instituto para su definitiva aprobación.

A esta última reunión asistirá el señor Canalejas.

Consejo de Ministros

A las cuatro menos cuarto se han reunido los ministros en Consejo, en el ministerio de la Gobernación, con asistencia del señor Merino, que se halla restablecido de la indisposición que le ha retenido en cama tres días.

A la entrada los ministros han sido parcos en sus manifestaciones.

El ministro de la Guerra ha dicho que llevaba unos expedientes de escasa importancia.

El de Hacienda ha dicho que someterá a la aprobación de sus compañeros el presupuesto extraordinario de 1.500 millones y leerá los proyectos de Contabilidad, Deuda y casas depositarias.

El último en llegar al ministerio ha el señor Canalejas, quien ha confirmado que quedará fijada en el Consejo la fecha de apertura de las Cortes para el 6 de Octubre.

De provincias

Cuarentena en el lazareto

Vigo. Fondeó, para pasar cuarentena, en el lazareto, el buque inglés «Vestale». En la travesía de Génova a Huelva llevaba dos pasajeros enfermos que ss, restablecieron.

La carestía de las subsistencias

Ejemplo que debe imitarse

Alcira.—El Ayuntamiento en vista de la carestía de las subsistencias ha acordado la venta pescado y hortalizas por su cuenta, suprimiendo los intermediarios.

Gaditanas

Cádiz.—Los obreros panaderos de varias tahonas de San Fernando han pedido aumento de jornal, amenazando con declararse en huelga.

—procedente de la Habana ha fondeado el vapor «Montevideo».

LA HUELGA DE BILBAO

Bilbao.—En la plaza de Castilla, donde se celebraba un baile popular como es aquí costumbre los domingos y demás días festivos, se produjo un encuentro entre huelguistas y obreros que han venido a trabajar en las minas.

Los forasteros tomaban parte en el baile cuando un grupo de huelguistas, se lanzó sobre ellos con palos y piedras, acompañando a la acción palabras provocativas, é insultos.

Los forasteros se defendieron repeliendo la agresión en la misma forma, resultando varios contusos y heridos.

Entre los últimos figura Juan Revuelta con una extensa herida de ar-

ma blanca en la región glútea, grave por la gran hemorragia que se presentó mientras se le conducía al hospital.

Otro herido de importancia es Andrés Lanuza, que recibió en la cabeza multitud de golpes con un palo.

También en la plaza vieja ocurrió un encuentro análogo, mediando entre huelguistas y forasteros, palos y bofetadas.

En uno y otro sitio se practicaron varias detenciones.

Ciencula el rumor de que ha sido decomisada en la estación una caja con 50 revólvers Smith procedentes de Eibar y consignados a nombre de un conocido capataz de minas.

De Africa

A recorrer la costa

Alhucemas.—Zarpó el cañonero «Concha» a recorrer la costa de poniente.

El hermano de Haïd

Tánger.—El sultán ha concedido a su hermano Muley Kadir, refugiado en Sidi Delluk, autorización para volver a Fez, restituyéndole sus bienes.

DEL EXTRANJERO

La ley argentina de defensa social.

—Manifestaciones del socialista Ferri

Paris 19.—Buenos Aires.

Un redactor de La Nación ha celebrado una entrevista con el socialista italiano Enrique Ferri acerca de la famosa ley llamada de defensa social, aprobada por las Cámaras argentinas, después del atentado del teatro Colón.

Ferri, hablando de dicha ley, ha dicho que es un fenómeno de impulsividad, efecto inevitable del estado de nerviosismos, de exaltación mental, de terror, en que se encuentran los legisladores después de la repetición de feroces atentados, como el consumado contra el jefe de policía Falcón último del teatro Colón.

«No creo, sin embargo, que la ley sea peligrosa, porque precisa tener siempre en cuenta que en los países latinos las leyes no se aplican en el sentido que han sido escritas. Hace tres meses que Buenos Aires se halla en estado de sitio, y no obstante nadie se ha dado cuenta de este estado anormal, pues sólo se se prohibió la publicación de tres periódicos subversivos.

Los socialistas, que eran contrarios a la huelga general, sufrieron, no obstante, la furia estudiantil y la sanción legal como los anarquistas.

El Gobierno argentino se ha equivocado al confundir a los socialistas con los anarquistas, aunque la equivocación tiene un atenuante, dada la excitación del momento, ya que cuando domina la pasión, se reparten palos de ciego, sin saber a quién ni por qué.

¡Socialismo y anarquía! Son dos órdenes de ideas muy diferentes. La anarquía se desenvuelve en la metafísica, siendo un ideal más ó menos nebuloso, mientras que el socialismo tiene su base en la sociedad presente, considera la sociedad no como será dentro de mil años, sino como es hoy en la realidad. Yo creo firmemente que la sociedad futura será colectivista, pero no lo será mañana, ni este siglo, ni quizá el otro... Llegaremos poco a poco, mediante pequeñez conquistas y una lucha de clases seria y ordenada. Esta es la obra del socialismo, bienhechora para la sociedad y para las naciones, obra que los Gobiernos no deben desconocer ni dificultar.

—Sí, es cierto que años atrás era revolucionarios, pero es que antes era una necesidad imprescindible ser revolucionario. Las masas proletarias dormían el sueño de la inconsciencia y de la ignorancia y era preciso des-

partarlas. Como que eran incapaces de comprender las ventajas de las pensiones y de las cooperativas, precisaba gritar, decirles que la propiedad es un robo y que los burgueses son unos ladrones... Ahora sería imposible seguir hablando en el mismo tono. El proletariado ya se ha organizado. Y por esta razón yo no soy, ahora, revolucionario. Nos hemos acercado más a la tierra é Italia sabe los beneficios que hemos aportado al proletariado: aumento de jornal, reglamentación del trabajo de las mujeres y de los niños, reducción de las horas de trabajo, descanso dominical, etc., etc.

—Yo creo que el socialismo podrá desarrollarse en la Argentina lo mismo que en Italia. El futuro presidente Sanz Peña, es un hombre de amplia visión. Conoce bien Europa y ha visto en Italia los efectos de la colaboración de los socialistas en el Parlamento. Los socialistas en el Parlamento son la válvula de seguridad de lo máquina del Estado. En Italia, antes que los socialistas tomasen parte activa en los debates parlamentarios, abundaban los anarquistas. Desde que entraron los socialistas en el Parlamento, los anarquistas desaparecieron como por encanto. Además, la intervención de los socialistas en el Parlamento es útil, porque fuerza a los partidos conservadores a organizarse, a disciplinarse y a laborar el campo de las reformas prácticas y económicas.»

Los europeos establecidos en el Brasil.

Paris 19.—Río Janeiro

Los colonos europeos establecidos en el Brasil como propietarios rurales son 28,000, y los terrenos dedicados al cultivo del trigo ocupan una superficie de 27,000,000 de metros cuadrados.

El Congreso de las Trade's Unions

827,000 trade-unionistas contra 31 mil votan por la supresión de toda enseñanza religiosa.

Paris 19.—Londres.

La hoja dominical Reynold's hace notar que la característica del Congreso trade-unionista de Sheffield ha sido la actitud intransigente del proletariado frente al capitalismo y el espíritu de rebeldía de los trade-unionistas contra sus propios leaders.

El proletariado inglés ha abandonado en este Congreso su actitud indiferente en materia religiosa para declararse solemnemente antireligioso, á pesar de las protestas de algunos delegados católicos ó protestantes.

La proposición del delegado Cuthberme, de Birmingham, pidiendo que se excluya toda enseñanza religiosa, incluso la Biblia, de la enseñanza pública, desde la escuela primaria hasta la Universidad, ha sido aprobada por los representantes de 827,000 trade-unionistas, contra los de 31,000.

Cambios

Cierre a las 15'30 tarde Dia 19 de Septiembre BOLSA DE BARCELONA

Table with 2 columns: Instrument and Price. Includes Interior 4%, Amort. 5%, Acciones Alicante, Oblig. Deuda Anipal, etc.

BOLSA DE PARIS Exterior 4%, Nortes, Alicantes, Francos, Libras.

Imprenta de Eusebio Simó.—Gerona.

Fotografía de J. LLINAS

Calle Gran-Vía, bajos.--GERONA

ARTE MODERNO

Si gusta del arte fotográfico, seriedad, prontitud y esmero en los trabajos honré con su visita la Fotografía de J. Llinas, en la seguridad de quedar complacido.—Especialidad en Ampliaciones, Reproducciones y Retratos de todas clases.—Por cada media docena de retratos se regalará una ampliación.

Lampisteria y Ferreteria

Almacén de Camas y Somiers

ALBERTO BALARI

Rambla de Alvarez, 1 y Plaza Constitución, 10

GERONA

Kiosco de Publicaciones

VDA. DE CIRIACO MARULL

Rambla de Alvarez.- GERONA

Venta de periódicos y diarios.

CIUDADANIA: Se vende en dicho kiosco

Número suelto, 5 céntimos.

SE RECOGEN SUSCRIPCIONES Y ANUNCIOS

Gran taller de Fotograbado

COLL SALIETI

ARCHS, 7.- BARCELONA

Sombrerería

Gran surtido de GORRAS de todas clases

ESPECIALIDAD A LA MEDIDA

TERESA COROMINAS DE FITA

10.- Ciudadanos, - 10.- GERONA

Especialidad en trajes de niños, Cuellos y Corbatas

GRAN TALLER DE SOMIERS

DE TODAS CLASES

REPARACIONES Y CAMBIOS DE TELAS

Construcción de toda clase de carretillas para materiales de Albañilería

Surroca hermanos

Plaza del Carmen, 7.-GERONA

LA PREVISORA

Dirección: Montesión, 19, 1.ª - Barcelona

Seguros sobre enfermedades, imposibilitación, parto de mellizos y defunción

Constituida con arreglo a las Leyes Vigentes.—Queda hecho el depósito legal. Es el Seguro mas popular por sus tarifas.—Las enfermedades se pagan por todo el tiempo de su duración, excepto las crónicas y de cirugía menor.

Tambien se abonan las recaídas.—Director-Abogado: D. Pedro Estartús Eras.

Representante en Gerona:

Don Rafael Estartús Tubert

(Este anuncio ha sido aprobado por la Inspección general de Seguros.)

Prima mensual	ENFERMEDADES DE						IMPOSIBILITACION	PARTO DE MELLIZOS	DEFUNCION
	MEJORA DIARIAS	GRUJIA MAYOR DIARIAS	GRUJIA MENOR DIARIAS	Cantidad mensual	Cantidad mensual	Cantidad mensual			
60	1	50	1	75	10	12	50	15	
20	3	50	2	50	20	25	50	30	
75	4	50	3	25	30	37	50	45	

Para contratar un seguro debe haberse cumplido 14 años, no exceder de 45 y disfrutar de buena salud.

DIARIO REPUBLICANO AUTONOMISTA

de avisos y noticias

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Gerona una peseta al mes.—Provincia y resto de España cuatro pesetas trimestre

CIUDADANIA

ANUNCIOS Y COMUNICADOS A PRECIOS CONVENCIONALES

PEDRO ESTARTÚS ERAS

abogado de los Colegios de Barcelona.—GERONA

CALLE DEL NORTE, 1; BAJOS.—GERONA

Consultas y demás trabajos de abogacía a precios reducidos, para los asegurados a LA PRRVISORA

LA CANASTILLA DE ORO

Tienda-bouquet de ropas blancas

para novias y bautizos, abierto el mes de mayo en Gerona

PLAZA DE LA CORT-REAL, 9 frente a la calle de Besadó. Inmediata a la Rambla.

Confecciona ropas a medida.—Vende ropas hechas.—Las señoras encontrarán cuanto puede exigir una dama elegante.

EQUIPOS COMPLETOS

PARA NOVIAS

Es la tienda más barata, en su género, de la capital y provincia.—Corte elegantísimo.

"La Canastilla de Oro"

Hermanas Matas

CHOCOLATE RECONSTITUYENTE

"Excelsior"

á base de Glicerofosfato de cal y Nuez de Kola

Es el más práctico y el mejor de todos los reconstituyentes y de todos los chocolates.—Indispensable á las personas dedicadas á trabajos mentales, á los convalecientes y á los neurasténicos.

Util á los niños y á todo el mundo

Una peseta los 200 gramos

Pídase en Farmacias, Droguerías y Ultramarinos

Preparado por J. DEULONDER. Farmacéutico

Depósitos: Gerona Ortopedia, Perfumería y Centro de Especificos Finos.—Plaza Constitución 12: La Bisbal, Francisco Roura.—Olöt, Isidro Calbet.—Palamos, Sr. Tolosa.

ESQUELAS MORTUORIAS

Y DE FUNERALES

Se reciben en la imprenta de este diario

CALLE HERRERÍAS VIEJAS, 11; HASTA LAS 9 DE LA NOCHE